

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Sheinbaum e IP hacen un balance de la reconstrucción Aseguradoras pagarán 40 mil mdp por *John* y *Otis* en Acapulco: Slim

- El empresario confía en que el próximo año la ciudad esté totalmente recuperada
- A cita en Palacio acudieron integrantes del gabinete y la gobernadora de Guerrero

EMIR OLIVARES Y ALMA E. MUÑOZ/P14

Sheinbaum acuerda con la IP proyecto para impulsar el turismo en Acapulco

La Presidenta se reunió en Palacio Nacional con empresarios, quienes confiaron en la recuperación total del puerto en 2025

EMIR OLIVARES Y ALMA MUÑOZ

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo recibió ayer a varios empresarios del país para realizar un balance de la reconstrucción de Acapulco tras el impacto de los huracanes *Otis*, el año pasado, y *John*, hace unas semanas.

A las afueras de Palacio Nacional, el presidente vitalicio de Grupo Carso, Carlos Slim, aseveró en entrevista al salir de la reunión que todos los actores están trabajando para que Acapulco “pronto pueda volver a lo que fue siempre”.

El magnate confió que en el próximo año el puerto esté “totalmente recuperado” y reveló que las aseguradoras pagarán 40 mil millones de pesos para el arreglo de condominios en la zona turística.

La reunión se efectuó en el salón Tesorería de Palacio Nacional y se prolongó por más de dos horas. Acudieron, además integrantes

del gabinete de la mandataria, la gobernadora Evelyn Salgado y la alcaldesa Abelina López. Se acordó un plan para que el turismo regrese al puerto en la temporada de fin de año.

Slim consideró que el gobierno ha realizado un buen trabajo en la restructuración de caminos, infraestructura de agua y otros servicios que se vieron afectados.

Afirmó que el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, les dio garantía de seguridad para el puerto.

“Se tocó el tema (de inseguridad). Sí, está el secretario de Seguridad haciendo las cosas necesarias y va a haber permanencia de guardias nacionales. Es parte de todo un proceso que se está haciendo para volver a hacer de Acapulco lo que ha sido históricamente.”

Al preguntarle sobre el regreso

de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, Slim respondió que el panorama para México es bueno “porque somos muy complementarios”, incluido Canadá, en el tema económico.

Al encuentro asistieron empresarios que han participado en los planes de rescate de Acapulco, como el propio Slim; Daniel Chávez, de Grupo Vidanta; Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE); Arturo Elías Ayub, directivo de Telmex; Juan Antonio Hernández Venegas, dueño del hotel Princess Mundo Imperial; Antonio Cosío, dueño de la Plaza de Toros México y el Estadio Ciudad de los Deportes, y Alejandro Soberón, fundador de Ocesa.

El presidente del CCE señaló: “Hay un compromiso gubernamental-privada por restablecer, además de ir por un Acapulco nue-

La Jornada



vo". Afirmó que la inversión que realizará la iniciativa privada será "sustancial", aunque en la reunión no se presentaron cifras.

—¿Cuando Acapulco volverá a brillar en su totalidad?—se le preguntó.

—Esperemos que el año que entra—respondió el empresario.

En tanto, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, detalló que en breve se presentarán una serie de actividades para atraer turismo en la temporada de fin de año.

Comentó que la Presidenta también dará a conocer los acuerdos que se tomaron en esta reunión.



▲ Como parte de la reconstrucción y saneamiento de Acapulco tras el paso del huracán Otis, trabajadores remodelan un condominio en Punta Diamante.
Foto Marco Peláez





PROPUESTA “REVANCHISTA”, CRITICAN

Morena va por reforma fiscal para “distribuir mejor la riqueza”

“Nuestra filosofía es la progresividad fiscal, y vamos a llegar a ella con justicia”, sostiene Ricardo Monreal, líder de la Jucopo

“Estamos contra más cargas impositivas a empresarios”, señala Rubén Moreira

VÍCTOR CHÁVEZ
 vchavez@elfinanciero.com.mx

Contra la opinión expuesta por el propio gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, sorprendió a propios y extraños y lanzó la advertencia de que “México necesitará una reforma fiscal profunda muy pronto”.

“Esa es nuestra filosofía, la progresividad fiscal, y vamos a llegar a ella con justicia, con igualdad y con equidad”, anticipó el legislador.

En respuesta, diputados del PRI y el PAN, integrantes de la Comisión de Hacienda del Palacio Legislativo, lo confrontaron y expresaron a EL FINANCIERO su desacuerdo.

“Se va por la facilita y nosotros estamos en contra de mayores cargas impositivas a los empresarios para quitarles recursos”, respondió el priista Rubén Moreira. “Eso entendimos y fue una propuesta sorpresiva, lo mejor sería ir por los recursos del Fobaproa y contra las altas comisiones de los bancos, que afectan a los que menos tienen”, opinó.

El panista Federico Döring afirmó que “su propuesta se escucha sectaria, revanchista y vengativa”, y

explicó que “más que reforma urge mejorar la recaudación fiscal”. “Urgente será si Pemex y CFE siguen siendo hijos negros presupuestales”. Si la presidenta no dilapida dinero en elefantes blancos como Tren Maya, Dos Bocas, el *Chaifa* (AIFA) o la Megafarmacia, no hay urgencia”.

Desde la tribuna de la Cámara baja, Monreal expuso que “en Morena, en el PT y el PVEM creemos que México necesitará una reforma fiscal profunda muy pronto”.

Argumentó que esta necesidad es urgente “porque la distribución de la riqueza y porque la sociedad igualitaria a la que aspiramos requiere un mayor esfuerzo de los que más tienen”.

Planteó que “la defraudación fiscal se interpreta y se describe, en cualquier diccionario jurídico, como aquel uso de maquinación, engaño o manipulación para dejar de cumplir con sus obligaciones fiscales de cualquier ciudadano o contribuyente”.

Para esto, recalcó, “nosotros creemos que en este momento necesitamos unidad nacional” y anunció que “he hablado y varios de nosotros, hemos hablado con los sectores económicos del país y hoy Morena actúa con responsabilidad; el PT y el PVEM actúan con responsabilidad”, sostuvo.

Monreal se refirió al tema al exponer en la tribuna de la Cámara baja su propuesta de retirar el delito de la defraudación fiscal del catálogo de los delitos graves, en el marco de la reforma al artículo 19 de la Constitución, sobre prisión preventiva oficiosa.

Explicó que, acerca del tema de defraudación fiscal, “en la mayoría de Morena ha sido discutido y tenemos procesos de consulta y de debate intensos”, al igual que se ha hecho—reveló—también con el Partido del Trabajo y el Partido Verde.

No obstante, Federico Döring expresó: “Disfruten lo votado. Todos aquellos que dijeron que Sheinbaum sería moderada y diferente asuman su error. Ofreció no hacer reforma fiscal como candidata y ya cantaron la traición de esa promesa”, porque—cuestionó—“¿la reforma fiscal es necesaria? Sí. ¿Es urgente? No”.

Rubén Moreira agregó que “habrá que conocer bien y poner sobre la mesa la propuesta, pero, de entrada, nosotros estamos en contra de imponer más cargas impositivas a las clases medias, a la mayor parte de la población más pobre y a los trabajadores”.



El también coordinador de la bancada priista insistió en que “yo soy de la idea que hay que revisar lo que queda del Fobaproa, porque son 50 mil o 60 mil millones de pesos los que se pagan de una deuda de hace muchos años”. “¿Pues no los de Morena criticaban al Fobaproa?”.

“La sociedad igualitaria a la que aspiramos requiere un mayor esfuerzo de los que más tienen”

“Nosotros creemos que en este momento necesitamos unidad nacional”

RICARDO MONREAL Líder de Morena en San Lázaro



Reunión. Ricardo Monreal encabezó ayer la comitiva de diputados de Morena que visitaron a la presidenta Claudia Sheinbaum.



DESDE SAN LÁZARO

**Alejo
Sánchez Cano**Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Solo ella es la única responsable

Los únicos que saben a ciencia cierta si existe una correa de mando entre Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum son ellos mismos y tal vez algunos cercanos de ambos, y párele de contar; por ello en estos momentos es hasta ocioso afirmar o negar esa subordinación.

El hecho es que como presidenta de la República, es la única responsable ante los mexicanos, la historia y la Carta Magna, de sus decisiones y, como la primera mujer que asume ese puesto, le da todavía más una mayor carga de responsabilidad.

Solo a ella y su conciencia le corresponde acotar esa influencia que tiene el tabasqueño y que tanto influye en la toma de decisiones, aunque, por los hechos, en estos momentos podemos asumir que todavía no se corta el cordón umbilical, aunque, como ella misma lo dijo en su momento, existe una continuidad en el proyecto del segundo piso de la transformación.

El *affaire* ocurrido en la designación de Rosario Piedra para un segundo periodo al frente de la CNDH fue provocado por los mismos senadores del oficialismo que, mediante sendas declaraciones públicas, se pronunciaron por mejores perfiles que la susodicha, quien, por cierto, en estricto sentido de la evaluación, salió reprobada y la peor calificada de todos los aspirantes, y luego de la votación, que también estuvo plagada de irregularidades, votaron en bloque por dejar a la Piedra como *ombudsperson*.

Como se sabe, en el movimiento que instauró AMLO, no se

vale discrepar de las decisiones cupulares y menos actuar en contrario, por eso llamó la atención que, mientras unos senadores de Morena alentaban la posibilidad de nombrar a Nashieli Ramírez, extitular de Derechos Humanos de la CDMX, otros dudaban de que fuera la propia Piedra. De allí surgió la hipótesis de que una era apoyada por la presidenta y otra por el tabasqueño.

Al final del día y con el desenlace ocurrido, podemos afirmar que los mexicanos salieron perdiendo ante la imposición del oficialismo por una persona que ha probado ser incapaz de cumplir con la alta encomienda de defender los derechos humanos de la ciudadanía ante los excesos del poder público.

Ya si fue verdad que era la candidata de AMLO o de la doctora, es irrelevante, porque, insistimos, la responsable es Claudia Sheinbaum.

Desde antes y durante la actual administración, cuando se daba a conocer la conformación del gabinete y otras posiciones, era obvio que buena parte de ellos eran gente más afín al anterior mandatario que a la actual y ello refuerza la idea de que Obrador no se ha ido del todo a su finca.

Apenas es el arranque y vienen tiempos muy complicados para México, y por ende la titular del Poder Ejecutivo Federal debe estar a la altura de las circunstancias, a riesgo de ser calificada como incapaz de sortear esos grandes escollos, como, por ejemplo, el regreso a la Casa Blanca de Donald Trump y su beligerancia

contra México.

Lo hemos escrito en otras ocasiones; el deslinde va a ser gradual, aunque siempre existe el riesgo de que ocurra algo inesperado que pueda dar pie a la abrupta ruptura.

La herencia de continuar con las mañaneras y con los mismos operadores de estas es una contundente prueba de quién es la mano que mece la cuna.

En contraparte, en la presentación de los diversos planes y programas sectoriales, se aprecia el toque distintivo de una académica, en contra de un pragmático, de que sus objetivos eran muy diferentes a aquellos que buscan, en realidad, mejorar las condiciones de vida de los mexicanos más desprotegidos.

Lo que queremos decir es que Claudia Sheinbaum comienza a impregnarle su toque distintivo a esas nuevas políticas públicas, como es el tema de la seguridad pública o del ámbito energético, tan solo por citar dos casos, y ello de suyo habla de su compromiso ineludible como presidenta de la República.

Al grueso de la población lo que le interesa es su entorno más cercano, su familia, economía



doméstica, seguridad y contar con cierto acceso a los servicios gratuitos de salud, educación, seguridad social e incluso la alimentación; y por supuesto, los apoyos económicos que recibe del gobierno. Lo demás lo tiene sin cuidado en cuanto a dilucidar sobre quién gobierna realmente.

Los resultados y el asumir la plena responsabilidad sobre ellos son tan solo un elemento de todas esas atribuciones y obligaciones constitucionales que tiene la presidenta de la República.



FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor (retirado) de la Escuela de Gobierno, Tec de Monterrey

 Opine usted:
www.macario.mx
 @macariomx


Derrumbe

Desde el 3 de junio era claro que el poder político seguiría en manos de López Obrador. Con el control del Congreso y de 24 gobernadores, sería muy difícil para Sheinbaum enfrentarlo. Ella tiene el mando de un gobierno desmantelado y sin dinero, nada más.

Tímidamente, Sheinbaum intentó moderar las locuras del antecesor. Sugirió un parlamento abierto para discutir la reforma judicial, que el Congreso desestimó. Envío modificaciones a la reforma energética, que los diputados simplemente eliminaron. Ahora promovió a una nueva responsable de la CNDH, y el Senado impuso a la peor candidata, según sus propias evaluaciones. Aunque este último evento mostró ya grietas en la fracción hegemónica, le alcanzó a Adán Augusto para cumplirle a su jefe.

En un país que no tiene oposición política, la fuerza hegemónica podría consolidar su triunfo, institucionalizarlo y hacerlo permanente. En lugar de ello, el afán destructor, necesario para el caudillo, pero sólo para él, los encamina al enfrentamiento.

Hoy se entregará al Congreso el presupuesto que el gobierno propone para 2025. Será un año complicado, con una economía que perdió fuerza muy rápido y que muy probablemente está en contracción desde octubre. Ahora, con el triunfo de Donald Trump en Estados Unidos, los escenarios empeoran.

En ese presupuesto, se tiene que reducir la diferencia entre ingresos y gastos del sector público, porque el déficit que tendremos este año supera lo razonable. Se prometió, cuando se propuso ese gasto excesivo hace un año, que esa diferencia se reduciría a la mitad. Después fueron moderando sus promesas, y seguramente comprobaremos que no tienen cómo resolver el problema que ellos crearon.

Con el fin de ganar la elección del 2 de junio, en 2023 y 2024 el gobierno inyectó recursos a la economía que convencieran a los votantes de elegir la opción adecuada. Es ése el origen del déficit, pero ya ha tomado vida propia: no sólo no reducen las entregas de efectivo, las amplían. No sólo no racionalizan el ejercicio, al contrario: ahora quieren usar al Infonavit para comprar voluntades. Las

obras magnas siguen perdiendo dinero: AIFA, Tren Maya, Mexicana, Dos Bocas.

Supongo que Hacienda planteará algunos esfuerzos creíbles junto con expectativas ilusorias: crecimiento económico, mejora en recaudación, austeridad. Ya habrá tiempo de analizar el presupuesto, pero conviene desde hoy tener claro que no será Hacienda quien lo defina. Sin importar sus propuestas, será el Congreso, guiado por su líder, quien decida cuánto y en qué vamos a gastar. Y si lo que Hacienda envíe hoy puede todavía dar alguna esperanza a calificadoras y fondos de inversión, es porque no atestiguaron la reelección de la Piedra.

El previsible derrumbe de la fuerza hegemónica puede ocurrir demasiado pronto, en el páramo político en que hoy estamos. Los viejos partidos,



ahora de oposición, no atraen nada; las nuevas fuerzas apenas inician; no percibo liderazgos sociales o empresariales. En el lado oscuro, cada grupo busca consolidar su región, no hay visión nacional (por fortuna).

El gran crecimiento de Morena y aliados parece haber sido más un derrumbe del sistema político que una iniciativa novedosa. Una fuerza creada alrededor de una sola persona, sin ideología, estrategia, proyecto, ha quedado atrapada en la compra de votos y en la mentira perpetua. Sin dinero, sin resultados, amenazados desde fuera y enfrentados desde dentro, da la impresión que esa inmensa fortaleza que dicen tener es una más de sus ilusiones.

Un derrumbe rápido, sin embargo, en las condiciones políticas mencionadas, implica caos. Los prolegómenos ya los vemos por todas partes. El movimiento excluyente, indisciplinado e incompetente que hoy acumula todo el poder, no tiene idea de lo que ocurre. Su líder, carente desde siempre de visión estratégica, menos. No se ve bien.



MONEDA EN EL AIRE
**Jeanette
Leyva Reus**
 @LeyvaReus


Perspectiva negativa, no es coincidencia

Hoy a las 10 de la mañana el **secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O**, entrega el primer Paquete Económico de la presidenta Claudia Sheinbaum, en donde no se esperan buenas noticias, ya que por un lado, todas las instituciones financieras han ajustado a la baja la perspectiva de crecimiento de la economía para el próximo año, en el mejor de los casos, a un crecimiento de uno por ciento.


Rogelio Ramírez de la O

A lo que hay que sumar que, la perspectiva negativa de México hecha por la agencia calificadora Moody's, unas horas antes de este paquete no es un buen indicador, ya que como todos saben en el sector financiero, las agencias desde semanas antes se reúnen con los principales funcionarios para conocer de primera mano y de manera confidencial los datos que tienen de las finanzas públicas, y todo indica que, los números que recibieron no se ven nada bien.

Si bien por temas de confidencialidad no tuvieron acceso al paquete económico, los que saben, consideran que al menos los principales datos sí

fueron compartidos con la agencia, y que el déficit presupuestado para el 2025 seguirá en número altos.

Una serie de eventos desafortunados se han ido alineando, pues en estos temas no hay coincidencias, pero hay que revisar cuánto han bajado la tenencia de bonos extranjeros en las últimas fechas, también aquella llamada con inversionistas por parte del secretario de Hacienda, en donde explicaba que el déficit se reduciría a 3 por ciento, lo que hoy se ve muy difícil de cumplir.

A eso sume la reforma judicial, la desaparición de los organismos autónomos, la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, y el caldo simplemente saldrá mal. Si no hay credibilidad en la parte financiera y del país, no hay buenas calificaciones, así de simple.

Hacer el anuncio por parte de Moody's unas horas de que se entregue el Paquete Económico, es simplemente un anticipo de que los números que hoy conoceremos no serán los mejores para el primer año de esta nueva administración.

Pero lo que realmente es crítico y debe prender las señales en Palacio Nacional es que la otra gran agencia calificadora Fitch ya nos tiene en el último escalón de grado de inversión, y si decide bajarla en los próximos meses, hay muchos fondos internacionales que dejarían de invertir en el país, ya que lo tienen prohibido si se pierde ese nivel, por lo que tampoco hay que descartar que el camino sea que se opte por ya no contratarla e ir con otras agencias, triste panorama que se vislumbra.

Municipios poco recaudadores

Los municipios del país tienen el impuesto predial una mina de oro para tener mejores finanzas públicas,


Indira Vizcaíno

pero muy pocos o casi nadie lo ha aprovechado, ya que es limitada la recaudación por ese impuesto en México, que representa apenas el 0.14 por ciento del PIB.

La dependencia a las transferencias federales afecta la calidad de los servicios públicos, y es ahí donde deberían enfocarse los estados y municipios en mejorar la recaudación, por el bien de todos.

En el Foro del Mar de Cortés en donde el **Grupo Coppel** tiene una importante participación, especialistas como Liliana Alvarado Baena, que es directora general de Ethos, ha explicado que sólo Suiza y Luxemburgo tienen una recaudación menor que la de México. El promedio de los países que forman parte de la OCDE es de 0.86 por ciento del PIB, Estados Unidos recauda el 2.7 por ciento y Canadá el 2.67 por ciento de su PIB por este mismo impuesto.

Colima gobernado por **Indira Vizcaíno**, **Baja California Sur** al mano de **Víctor Manuel Castro** y **Campeche** con **Layda Sansores**



al frente son los que menos recursos reciben por participaciones, y los estados más beneficiados son **Estado de México** de **Delfina Gómez, Veracruz** gobernado próximamente por **Rocío Nahle** y **Ciudad de México** con **Clara Brugada**.

La mala calidad de los servicios públicos va desafortunadamente de la mano de los pocos recursos que reciben y también de la recaudación que no realizan, el predial podría ser una buena alternativa que ya existe; el tema es quién se atreverá a aplicarlo y ajustarlo a precios actuales.

Creditea y la visión de México

Tienen ocho años operando en el país, y están consolidándose paso a paso en el mercado crediticio, desde luego los



Gustavo Romero

planes a futuro son ambiciosos de **Creditea** que lleva **Gustavo Romero**, esto ante la necesidad que hay de financiamiento en la población.

Con presencia en otros países, es el mercado mexicano uno de los principales objetivos del grupo en los próximos años, ya que buscan aumentar los clientes a mayor ritmo, actualmente tienen más de 1.7 millones de clientes alrededor del mundo.

En México, lograron otorgar el año pasado mil 214 millones de pesos en préstamos personales, lo que representa un 30 por ciento del total de créditos otorgados en el país y este año, esperan crecer un 20 por ciento, tendencia que prevén se mantengan.

Inicia juego de sucesión en ABM

Aunque no hay fichas claras para la sucesión de **Julio Carranza**, presidente de la **Asociación de Bancos de México**



Julio Carranza

(ABM) las pláticas han iniciado entre los distintos grupos, y todo indica que podrían haber algunas sorpresas, ya que en los últimos años los bancos medianos han

ocupado la presidencia, pese a que no son precisamente los que realizan el mayor aporte financiero y de cuotas, y ya hay algunas inconformidades por quienes se están perfilando, esta historia apenas inicia, ya les contaremos.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.

